

# CRÓNICA MERIDIONAL

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV

Viernes 6 de Marzo de 1874

Número 4102

## PARTE OFICIAL

Día 2 de Marzo

Hoy no publica la «Gaceta» noticias referentes al alzamiento carlista. Tampoco inserta decreto, ni disposición alguna de interés general.

Prévio juicio contradictorio, se ha concedido la cruz de San Fernando de segunda clase, con la pensión vitalicia de 400 pesetas anuales, al sargento segundo graduado, cabo primero del batallón cazadores de Antequera Tiburcio Hernandez Belhó, por el hecho llevado a cabo en el sitio denominado Montes de los Puercos (isla de Cuba), el 18 de mayo de 1872.

La «Gaceta» continúa publicando numerosas adhesiones y ofrecimientos al gobierno, de todas las provincias.

La junta superior económica del cuerpo de Sanidad militar, encargada de la adquisición por gestión directa de 1500 a 2000 camas con destino a los hospitales militares, convoca a toda persona que quiera tomar parte en la contratación de las mismas, para lo cual se admiten proposiciones por escrito, o verbales, desde las diez de la mañana a las cuatro de la tarde, y en los días 2, 3 y 4 del presente mes, en la secretaría de la mencionada junta, calle de San Nicolás, núm. 13, donde se hallan de manifiesto la lista y tipos de las prendas y objetos que se han de construir. La construcción y entrega de dichas camas se verificará dentro del término de un mes, a contar desde el día en que se le comunicó al contratista la concesión correspondiente.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 2 de Marzo de 1874.  
Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
Las noticias de hoy dicen que el duque de la Torre seguía anoche con el Sr. Topete en Santander porque el mal tiempo no le había permitido trasladarse a Somorrostro. Creo que la verdadera razón que ha impedido al duque de la Torre ponerse al frente del ejército consiste en que no han llegado todavía a Santander todos los refuerzos que ha pedido y es natural que en vez de esperar a recibirlos en el mismo teatro de las operaciones quiera llevarlos él mismo para atacar inmediatamente al enemigo. Este continúa en sus posiciones y aquí se ase-

## FOLLETIN

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA

por J. Luciano Combar, de la Comuna de París

(CONTINUACION)

«Eso es hablar como Sancho Panza, pero es hablar de solo Cartagena: aquí hablamos de la república española», replicó a su vez un muchacho bello y simpático, que fue en otro tiempo director de teatros. Yo creo que el que ha echado a perder el negocio es Figueras. Al menos, ha sido la serpiente...  
Entonces estallo por todas partes un fuego granado de interrupciones, de interrogaciones, de por qué, de cuándo, de cómo, y cada uno, según sus facultades de crítica y de discusión, emite su parecer; pero de todos se ocupaban de los hechos, de los efectos,

gura que exceptuando la corta fuerza que tiene en Estella y la que rodea a Tolosa, todos los carlistas armados en las Vascongadas y Navarra se encuentran frente a Somorrostro. Esto indica la importancia que ha de tener la batalla de batallas que se den en aquel sitio y el afán con que los carlistas fortifican sus posiciones.

Por los grandes esfuerzos que tiene que hacer el Gobierno para que al ejército no le falte nada de lo que la campaña exige puede juzgarse cual será la situación de los carlistas. Sé que hace muchos días no comen pan de trigo y sólo algunas tortas del maíz que queda en las esquilmadas provincias Vascongadas. Para la curación de heridos se han de ver también en grandísimo apuro.

No ha resultado cierta la noticia de que el general Lopez Dominguez comparte del ejército del centro se dirige al Norte. Muy al contrario continúa mandando el referido ejército para impedir a lo menos que crezcan las facciones del Maestrazgo y Valencia y que se acerquen a la provincia de Madrid como ya lo ha hecho Santés no hace mucho tiempo.

Tampoco creo que sea verdad el rumor que ha corrido en algunos círculos de que para aumentar rápidamente al ejército del duque de la Torre se había mandado al general Soria que reuniese todas las fuerzas en Guipúzcoa, incluso la guarnición de Tolosa a fin de que las trasladara a Castro-Urdiales. Esto supondría el abandono de Tolosa y que los carlistas se presentarían en las inmediaciones de San Sebastián.

Las novedades políticas escapan considerablemente pues todos los ánimos están preocupados con la guerra y el Consejo de ministros aunque se reúne todos los días no es ni puede ser para tomar acuerdos políticos.

Los radicales van consiguiendo su objeto a pretexto de organizar pronto batallones de milicia nacional, de formarlos sin sujeción a la ley de milicia que publicó el Sr. Mañónave y según la cual debiendo organizarse por barrios la fuerza popular era imposible que tuviera carácter político determinado. En este punto no son solo los radicales los que aprovechan la ocasión para organizar en Madrid fuerzas populares de un color político determi-

tos, y ninguno se cuidaba de las causas. De Figueras a Pi, de Pi a Salmeron, de Salmeron a Castelar, y de éste a Serrano, uno salía ninguno, criticando, censurando, acriminando a dextro y siniestro, sin que una sola vez les oyese hablar del país; y, digo, me parece que bien tenía algún derecho a que se le diese vela en este entierro; ad rebuinas ne.  
A mí vez usé yo de la palabra, y dije: «Sin que os engañéis de un modo absoluto en cuanto a los hechos, no estoy conforme en cuanto a las causas. «Vuestra» república no era viable aun cuando se hubiesen encargado de ella en su cuna hombres con diez veces más astucia que Figueras, más condición que Pi, más elocuencia que Castelar, y más filosofía que Salmeron. En cuanto a los hombres de aquí, de Cartagena, tenían una talla demasiado pequeña y un corazón mucho más pequeño aun para poder guiar vuestra república en medio de tanto escollo. Escuchó a Contreras de lo del corazón; fue muy valiente, pero fue víctima de un engaño.»  
«Vuestra» república, encarnación precoz,

nado pues no hace muchos días que el duque de Sexto pidió y obtuvo permiso para organizar un escuadrón que lo ha formado de alfonsistas. Las personas imparciales censuran con razón que se haga milicia de partido pues esto solo puede ser ocasionado, a perturbaciones y no produce ninguna garantía al orden.

Los Sres. Salmeron, Figueras y Pi y Margall celebraron hace pocos días una conferencia para saber que conducta debían seguir los federales en las actuales circunstancias; pero no pudieron ponerse de acuerdo y aun se cuenta que los aires de jefe de partido que se dió el Sr. Salmeron disgustaron bastante a los Sres. Figueras y Pi.

Dentro de muy pocos días recibirá el ejército del Norte numerosas artillería para batir los atrincheros de los carlistas.

## LA GUERRA CIVIL

Ningun parte ni noticia publica la «Gaceta.» Fija la atención pública en el Norte, de allí lo espera todo.

La mar continuaba ayer agitada, y lo está de día en día en cuya mañana entraron en Santona siete buques de la escuadrilla que no pudieron permanecer en el Abra por el fuerte Sur que reinaba. Con este viento suele ser segura el agua en muchos puntos de aquella costa. Otros buques se guarecieron en Castro.

Los carlistas no están muy sobrados de recursos, aunque no carecen de ellos por completo; y si no estamos mal informados tienen muy adelantadas las negociaciones de un empréstito de 200 millones de reales, 100 en Francia y 100 en Inglaterra, sobre la base de la toma de Bilbao.

En esta villa ha servido siempre de garantía condiciones para los empréstitos carlistas; así sucedió en 1835 y especialmente en 1836, como lo demostró Erro, ministro universal de D. Carlos en la junta celebrada en Durango para tratar sobre el sitio de Bilbao; allí presentó en una memoria como indispensable la posesión de aquella plaza, sin la que no hallaba medios para continuar la guerra: «que ella serviría de segura garantía pa-

temprana de federalismo misterioso y de socialismo vago e indefinido, no podía vivir, porque había nacido mucho tiempo antes de su completa gestación. Por siglos, es como se cuenta la gestación de las ideas. No habéis sabido esperar y habéis abierto el vientre a la madre. Mirad al pueblo, a los obreros, y a los labradores, y decidme si su grado de instrucción le ha puesto ya en el estado de concebir la inmensa responsabilidad del deber al lado del derecho. Decidme con franqueza; ¿estabais preparados para esta situación semi-anárquica que se llama federación? Ved las repúblicas pythagóricas, eran sabias, austeras, los campesinos de aquellos lejanos tiempos eran todos filósofos y Pythacus, por boca de Platon, pronunciaba en los jardines de las academias sentencias como estas: «El país más dichoso es aquel en que la ley ocupa el lugar destinado al rey.»

Esas repúblicas vivieron tres o cuatro siglos, — largo tiempo aun para la mayoría de las repúblicas, — ¿no es verdad? — Pues bien: esas repúblicas tan sabias murieron porque estaban contaminadas con un vicio de nacimiento: el ilotismo. Este vicio las siguió hasta su fin y las arrojó a la monarquía, porque los oprimidos pedirán siempre un salvador. Este vicio del ilotismo lo tenéis hoy bajo forma distinta: la ignorancia. Además, si hubieseis sido un partido solo (prescindiendo de los carlistas); pero si ya en el bautismo de la república formabais infinidad de grupos republicanos. Si os habéis separado antes de emprender el camino. Lo que tenéis partes sucede después de muchos años de ensayo ó de práctica de un gobierno cualquiera; lo habéis hecho aquí al principio; habéis creado las oposiciones; las trabas, creando lo que precisaba era suavizar las pendientes y atraerse las voluntades. Prueba palmaria de ignorancia, y prueba de impaciencia ó de impacencias, cuyos móviles no quiero ahora indagar. Y aun si hubieseis sabido agrupar vuestras oposiciones y dar un jefe capaz, una cabeza privilegiada, —

(Continuará.)

con los enemigos á las puertas, apesar de abrigar dentro un ejército, tuvo que empeñarse para satisfacer aquella apremiante necesidad que lo era de todos los días.

Esta misma necesidad existía con Espartero, que al llegar á la capital de Alava, la intendencia militar sólo tenía en caja dos mil y pico de reales. ¿Cómo podía inaugurar dignamente su mando el nuevo jefe? Clama al Gobierno, le pinta la deplorable situación del ejército, insiste todos los días con repetidas comunicaciones, y esperando uno y otro y otros, sabe el sitio de Bilbao, se demanda su ayuda, y no puede mover al soldado, porque está desnudo; no puede entusiasmarle, porque está hambriento; no puede mandar, porque le falta el prestigio del que, estando llamado á satisfacer las necesidades de un ejército, no las satisface.

Entonces escribe Espartero á su mujer, diciéndola: «Empaña tu palabra, la mía, la de los amigos, hasta el piano, y envíame en oro lo que puedas reunir.» Mil onzas de aquel metal le llevó al instante el correo portador de la carta atravesando solo un país en el que no faltaban enemigos.

Se satisficieron las necesidades del momento, se dió subordinación á la tropa y prestigio á la autoridad.

Libertar á Bilbao era la necesidad apremiante, y á conseguirlo fué Espartero. La empresa no era fácil, estaba preñada de inmensas dificultades, y cuando se fueron experimentando, la mayor parte de los generales que acompañaban al jefe opinaron por abandonarla; pero firme Espartero en su propósito, y con esa tenaz constancia que tanto le ha distinguido siempre, y que conduce al hombre al objeto que se propone, cuando es digno, se propuso salvar á Bilbao, y adelante, dijo.

Esta resolución era lógica, era conveniente, era necesaria. O Bilbao ó la muerte; no había otra alternativa; así lo comprendía también el Gobierno, sin embargo de que no era en Madrid donde mejor se conocía la guerra, y así lo participó á Espartero en diferentes ocasiones.

Evocamos estos recuerdos, para que se comparen los recursos de entonces con los de ahora, el estado de aquel ejército con el del actual, y se puedan apreciar mejor los sucesos, que abundantes hemos de presenciarlos.

(Imparcial.)

EXPOSICION ANDALUZA.

Nuestro apreciable colega *La Andalucía* contesta á lo que nosotros digimos días pasados sobre habernos ocupado antes que el cofrade sevillano respecto al proyecto de celebrar la exposición andaluza.

Ante todo debemos hacer constar, que al hacer esta afirmación no nos guió otra móvil que hacerle ver estaba equivocado, cuando al citar á los periódicos adheridos ó no al pensamiento colocó á *La Crónica* en el lugar de los que no habían hablado nada de este asunto.

*La Andalucía* dice también «que el proyecto de celebrar una exposición regional andaluza no es de ahora, y su iniciativa pertenece por entero á la prensa sevillana.»

En estas palabras vemos que desgraciadamente el asunto se complica, pues si es verdad que la prensa sevillana se ocupó hace tiempo de la conveniencia de celebrar una exposición Bético-estremeña, no se han ocupado en el mismo sentido los demás colegas.

Ahora bien, por las palabras de *La Andalucía* se deduce que lo que ha apoyado es la referida exposición, cuando nosotros y el resto de nuestros colegas de lo que hemos hablado es de una exposición andaluza, y solo andaluza, y si *La Andalucía* lo que presenta es el proyecto de una exposición Bético-estremeña y *El Diario Mercantil* la que podemos llamar exposición malagueña, nos encontramos con que son tres los proyectos de exposición que han salido á la palestra.

Nuestro colega *El Correo de Andalucía* á propósito de estas complicaciones escribe lo siguiente:

«La Exposición andaluza debatida hoy por la prensa periódica, empieza á tomar formas y complicaciones que, á nuestro juicio, han de dificultar en gran manera su realización: cuando los proyectos no van encaminados á un pensamiento común, y cada cual tiende á favorecerse á sí propio, concluyen por esterilizarse los mejores deseos.»

Sevilla concibió hace dos ó tres años la idea de una exposición Bético-estremeña; hizo esfuerzos supremos por llevarla á cabo; y abandonada al fin entonces por imposible, acabó por ser relegada al olvido.

Hoy aparece otro proyecto distinto; se pretende solemnizar la apertura del ferro-carril granadino con una Exposición Andaluza; lo acoge la prensa de las ocho provincias; y antes de presentarse los medios para verificarla, y de que, de común acuerdo, se señalase la ciudad en que debía verificarse, bien que virtualmente era lógico suponer que en Granada ó Málaga por ser los dos puntos que enlaza la vía férrea, Sevilla se aprovecha de la idea, exhuma su antiguo propósito y, por medio de su sociedad de Amigos del País, reanuda sus trabajos para la celebración de la exposición Bético-estremeña, indicándose desde luego que se verificará en aquella localidad; y como preliminar de ellos, ha nombrado desde luego una nueva comisión que procederá inmediatamente á plantear el acto á que se aspira.

Se vé, pues que se trata de dos distintas exposiciones; distintas por el objeto y distintas porque la nuestra se limita á Andalucía, mientras la sevillana es extensiva á Estremadura.

Creemos por lo tanto que esta complicación ha de traer poderosas dificultades á ambos pensamientos y sobre ello quisiéramos que hablase sinceramente toda la prensa andaluza.»

También dice *El Independiente* de Granada:

«Dejando para mas adelante si es preciso las consideraciones que sobre este asunto se nos ocurren, debemos excitar á la prensa andaluza piense antes que en nada en dar unidad el pensamiento, y no ande divagando. Declaraciones francas y terminantes es lo que hace falta. De otra manera todos los esfuerzos serán inútiles y todos los trabajos estériles.»

Estamos en un todo conformes con nuestros colegas: va tomando este proyecto tales formas y complicaciones que es menester que la prensa andaluza haga declaraciones terminantes: por tanto invitamos á todos nuestras compañeras á que sin demora espongan su opinión, y correspondiéndonos darla también á nosotros, vamos á decir-la en dos palabras.

Para ello, y siendo exactamente nuestra opinión la que se manifiesta en las siguientes líneas de el «Independiente», las reproducimos haciéndolas nuestras:

«Por nuestra parte, debemos declarar hoy que cuanto respecto á Exposición regional hemos hablado, se entiende solo con la Exposición andaluza que el *Correo de Andalucía* inició y que todos los periódicos andaluces han aceptado con entusiasmo.»

Queremos una Exposición en que se vean unidos los productos de solo las ocho provincias de Andalucía y nada más que de Andalucía.

Esto era lo que pedíamos; este era el pensamiento que hemos acariciado. El nuevo proyecto hace variar las condi-

ciones del que venimos tratando, y, hemos de confesarlo, echa por tierra nuestras esperanzas.»

NOTICIAS GENERALES.

Por cartas de Castro-Urdiales se tienen ya detalles de la acción del día 25, continuación de la del día anterior.

El fuego se rompió á las ocho de la mañana, y á las cinco de la tarde continuaba. Las tropas de Moriones atacaron mas que con valor, con temeridad, en medio de una lluvia de balas, las posiciones del enemigo en el monte llamado Mantre, en el que tienen unas trincheras en forma semicircular. Dicho monte tiene una gran pendiente que formará quizás un ángulo de 40°, por el cual subieron las tropas, hasta más de una mitad de su altura, en cuyo punto cargó el enemigo en grandes masas atacando por los flancos y tratando de hacer un movimiento envolvente, con el objeto de cortarlas, por lo cual los bravos soldados tuvieron que retirarse, aguardando al enemigo detrás de una trinchera, desde la que se les hizo unas cuantas descargas que le causaron muchas bajas.

«La acción, dice una de esas cartas, dirigidas á la «Epoca», fué muy reñida, y según la opinión de varios testigos, las bajas del ejército ascenderán á unas 500, sin que yo pueda asegurárselo. Según algunos oficiales y soldados que asistieron á la acción de Barbarin, que dicen ha sido la mayor de toda la campaña, la de ayer supera á ésta. Entre los heridos que hemos tenido figura el bravo general Primo Rivera, levemente herido en una mano, que no le privó de continuar al frente de sus bravos soldados.

También está herido el coronel del regimiento de la Princesa: citanse varios oficiales entre los que hay algunos graves. Anoche sólo entraron en esta villa unos 60 heridos, pero entre ellos vinieron varios de los del día 24. Se me olvidaba citar entre los heridos de ayer al brigadier Minguella, que dicen esta grave.

Nuestro ejército no avanzó ayer, por lo que puede decirse que quedó indecisa la acción. El enemigo es numeroso y tiene posiciones formidables; batiéndose con un valor y un arrojo increíble. El Gobierno debe procurar hacer un esfuerzo supremo, pues los carlistas fundan su triunfo en la sección empeñada en Somorrostro, y no debe echar en olvido que el camino emprendido por el ejército es el único hoy posible para llegar á Bilbao, pues por el corazón de Vizcaya es impenetrable de todo punto.

Concluyo, pues va á salir el correo, esperando noticias esta noche para comunicárselas mañana. Fijense todos mucho en el Norte, que lo merece.»

Ha llegado á Madrid el general Soria Santa Cruz. Parte de las fuerzas de su mando marcharán inmediatamente para el Norte.

El estado del brigadier Sr. Minguella es gravísimo, pues el balazo que recibió el día 25 le atravesó de parte á parte por la región de los hipocóndrios.

El general Sr. Lopez Dominguez llegó ayer á Valencia.

El señor duque de la Torre esperaba ayer en Santander algunos de los refuerzos que se le han enviado.

Ha regresado á Madrid la señora del general Primo de Rivera.

El temporal que continúa reinando en Santander ha impedido hasta ahora el que los Sres. duque de la Torre y general Topete continúen su viaje para Somorrostro.

La reunión celebrada por los electores liberales del distrito de la Latina en el local de la Tertulia en la noche de ayer fué tan animada y concurrida como las que celebran los demás distritos estos días.

Ocupada la presidencia por el señor Llano y Persi, expuso en breves pero sentidas frases el objeto de la reunión, que no era otro que acordar la forma ó los medios con que mostrar al Gobierno su adhesión en los momentos críticos que atravesamos. Después de muy oportunas y elocuentes observaciones de los señores Yañez Muñoz y Prieto, se convino:

1.º En organizar al siguiente día dos batallones de Milicia nacional que se hallarian dispuestos inmediatamente á prestar el servicio que el Gobierno conceptuó necesario.

2.º Ofrecer al Gobierno su más incondicional apoyo, así moral como material y pecuniario.

3.º Adherirse en un todo á los acuerdos de la Tertulia tomados en la noche anterior.

4.º Nombrar una comisión que se acercase á los Excmos. señores presidente del Consejo de ministros y alcalde popular para manifestarles los sentimientos que animan á los liberales del distrito de la Latina.

La comisión, presidida por el Sr. Llano y Persi, y compuesta de los señores Ridaura, Guerra, Masa, Huertas, Prieto y Prieto y Yañez Muñoz, evacuó en el acto su cometido, recibiendo, tanto el general Zavala como del marqués de Sardoal, la mas cariñosa acogida. oyendo de labios de ambos señores las frases mas laudatorias por la conducta de que en estos momentos sigue el siempre liberal pueblo de Madrid, correspondiendo en primer término el distrito de la Latina á sus gloriosas tradiciones.

Escasean completamente las noticias políticas. Sólo las cuestiones de la guerra preocupan hoy la atención de todo el mundo.

De un momento á otro saldrá para el Norte una brigada sanitaria y cuatro aparatos telegráficos para establecer comunicaciones con el ejército.

—

Anoche se verificó en la Universidad la reunion de distrito que anunciamos oportunamente, á la que asistió una numerosa concurrencia de liberales de todos matices. Ocupando la presidencia interinamente el señor Villabrilte, fué confirmado en ella, después que expuso el objeto de la reunión y á propuesta del señor Lois é Ibarra aprobada por unanimidad. Tanto el Sr. Villabrilte como el Sr. Lois se expresaron en términos altamente patrióticos, leales y entusiastas.

Procedióse al nombramiento de los diputados provinciales Sres. Lois y Rovira y de los no menos distinguidos patriotas Sres. Ferrari y Roiz para la formación de la mesa, en union de los señores Arcas y Juste, como secretarios.

Después de hacer uso de la palabra varios de los concurrentes, entre otros cuyos nombres sentimos no recordar los Sres. Luque (D. Enrique), Gimeno y Andrés, rivalizando todos en patriotismo y protestando de su amor á la libertad, se tomaron por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Prestar al Gobierno, en vista del aspecto que presenta la rebelión carlista, el mas incondicional apoyo moral y materialmente; cada uno en la medida de sus fuerzas.

2.º Excitar á los individuos del distrito exentos del servicio de la milicia forzosa, para que renuncien al derecho que la ley pueda concederles eximiéndoles ó exceptuándoles por la causa que sea, y que á no ser por un impedimento absoluto, se inscriban desde luego en la Milicia nacional, para de este modo cooperar al mantenimiento del orden en la población y al triunfo de la libertad en el campo de batalla, si el peligro hiciera necesarios á la patria tales servicios de tan benemérita institución.

3.º Hacer un llamamiento á los vecinos del distrito de la Universidad para que contribuyan con los donativos que su voluntad y facultades les permitan á facilitar recursos con destino á la guerra.

4.º Los donativos, que podrán ser en metálico ó en efectos útiles á la Administración y Sanidad militar, se entregarán á los señores alcaldes de barrio, á quienes se ha encomendado esta misión, nombrando tres vecinos que como adjuntos les ayudarán á llevarla á cabo.

5.º Nombrar una comisión compuesta de los que constituirán la mesa, para que hiciera presente al Gobierno los acuerdos antedichos, reiterándole el incondicional apoyo que le ofrecen los liberales del distrito de la Universidad, tanto moral como materialmente. La misma comisión es la encargada de gestionar la realización pronta y eficaz de los acuerdos tomados.

Después de reinar la mayor fraternidad y union, después de protestar los buenos liberales allí citados de su amor

á la libertad y su olvido de pequeñas diferencias de partido, el señor presidente dió por terminada la reunion, despidiéndose con entusiastas vivas á la librería de la Milicia nacional, al ejército y á la patria que fueron calorosamente repetidos por la numerosa concurrencia.

**PARTES TELEGRAFICAS.**

París, 27.  
El tribunal ha desechado la pretension de los herederos Nauendorff, el su-puesto Luis XVII, calificándoles de aventureros.

Berlin 28.  
El Consejo federal prepara un proyecto de ley relativo á los clérigos destituidos y castigados por haber infringido las leyes eclesiásticas, segun el cual se les privaría de la nacionalidad alemana.

Roma 28.  
Los cardenales Capalti y Grasselloni se hallan enfermos de gravedad.

Berlin 28.  
El duque de Osuna ha marchado para San Petersburgo á continuar su mision.

**COMUNICADO.**

Almeria 5 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. nuestro: no pensábamos molestar la atencion de V. con comunicados que siempre son enojosos..... pero al ver que el Sr. Hall sienta principios en el suyo, que no dejan bien parada nuestra reputacion, no podemos menos de hacer historia sobre lo ocurrido en el incendio de la casa de D. Manuel Belmonte, y que el público juzgue despues nuestra conducta como arquitectos á cuyo cargo está la extincion de los incendios y otros siniestros.

En primer lugar, la mencionada casa se compone de tres naves perpendiculares á la fachada, divididas en habitaciones, segun la distribucion ordinaria del pais, y casi todas ellas estaban ocupadas de esparto y paquetes de pleita hasta el techo. En el patio de luces, donde tuvo origen el incendio, no quedaba libre mas que un estrecho paso que comunicaba con la cocina en el fondo y la sala en la nave de la derecha. Incendiado el patio no tardó en carbonizar la cubierta, favorecido por las ventanas, que á guisa de chimenea de llamada avivaban la combustion y la propagaban á la cámara ó despensa alta continuacion del lucernario del patio, y á una sala de nave de la esquina por su puerta de entrada. A la llegada de los bomberos, el incendio estaba reducido á esta habitacion y á las cubiertas del patio y despensa alta que amenazaba inminente ruina. Reunidos el jefe del cuerpo de Bomberos y los que suscriben, segun previene el reglamento, determinaron el derribo de los techos mencionados y órdenes á las brigadas de bomba y gabiá de preparar los aparatos. Ahora bien, esta determinacion tuvo por objeto evitar el hundimiento y las consiguientes desgracias personales y los destrozos que hubiera causado en el techo de la cocina el desplome, por igual de la cubierta superior. Pero querrá decirnos el Sr. Hall qué corrientes de aire se establecian con esta determinacion? Ninguna, puesto que en su interior no habia, ya ninguna materia combustible, sino ruinas amenazando enterrar en sus escombros á los bomberos que hubieran penetrado por bajo. Terminado el incendio en la nave central, restaba solo sofocarlo en la esquina y todas las bombas se reconcentraron sobre aquel punto dándose órdenes para no derribar la cubierta hasta tanto no fuese dominado en el interior. En este estado y puesta en práctica la operacion, el Sr. Hall penetra por una puerta de la calle colindante y seguido de sus dependientes rompe un ligero tabique que macizaba la puerta de la habitacion incendiada, y que habia defendido el resto de la nave, dando resultados que no están en armonia con lo que pretende enseñarnos en su comunicado. Con esta operacion, consiguió que uno de sus operarios se hiriese en la cara y ensangrentado saliese á la calle, dando con esta espectáculo lugar á que los verdaderamente encargados de la direccion sufriesen los dichos del público que califica de desacertadas sus disposiciones. Hubiera conseguido tambien con la nueva comunicacion propagar el fuego al resto de la nave, si la suerte de es-

tar casi estinguido no nos hubiera favorecido. Antes de terminar, tenemos que hacer al Sr. Hall presente, que su determinacion fué imprudente y le valiera mas haber callado y no meterse en lo que no entiende, dando lecciones que necesita recibir. Tambien creemos un deber aconsejarle no insista, con los bombines de que dispone, en apagar fuegos de algunas proporciones, por que esos microscópicos aparatos tienen su objeto para los amagos de incendio y en los ya declarados sirvan solo de estorbo mas que de otra cosa.

Con esto creemos haber dado á conocer lo ocurrido para que el público pueda juzgar nuestra conducta.

Damos á V. Sr. Director las gracias anticipadas y se repiten de V. SS. affmos. y SS.—*Enrique Lopez Rull.—Trinidad Cuartara.*

**GACETILLAS.**

**Desearo facilitar lo posible á** nuestros paisanos al entregar los donativos que quieran para auxilio de las víctimas de la tremenda lucha empeñada en estos momentos en el Norte, y en imitacion á lo que han hecho nuestros colegas en sus respectivas localidades, anunciamos á aquellos que, ademas de los que ayer digimos admitimos en nuestra redaccion los donativos en metálico que se nos envíen por pequeños que estos sean, los cuales haremos llegar á su destino en tiempo oportuno.

**Revista europea.—Se ha re-**partido el primer número de esta importante publicacion semanal, destinada á la insercion de artículos y obras de los principales escritores españoles, y de los mejores trabajos de las Revistas extranjeras, siendo por lo tanto el resumen del movimiento científico, artístico é intelectual del mundo. Forman cada número, por lo ménos, dos grandes pliegos de impresion, ó sean 32 páginas, á dos columnas, magnífico papel, con cubierta de color, y su precio es bastante módico, pues se reduce á 30 reales el trimestre en toda España. (Medina y Navarro, editores, Rubio, 25, Madrid.)

El primer número contiene los trabajos siguientes: La filosofia del progreso, por D. Emilio Castelar.—Rubens, diplomático español (Dedicatoria, prólogo y capítulo I.), por D. Gregorio Cruzada Villamil.—Elena, idilio de Tennyson, puesto en verso castellano por D. Lope Gisbert.—Las funciones del cerebro, por Claudio Bernard, de la Academia de ciencias de París.—Der Freyschütz, por Don José María Esperanza y Sola.—Boletín de ciencias y artes.—Correspondencia de bellas artes.—Noticias.—Crónica de la semana.—Boletín bibliográfico.

**En la mayor parte de las loca-**lidades se han reunido las corporaciones y comités de partido, para ofrecer sus recursos al gobierno en la guerra que sostienen nuestros hermanos en el Norte contra los carlistas; á la vez que han promovido suscripciones en metálico y efectos para aliviar la suerte de los buenos hijos de España que á costa de su sangre defienden la libertad y el órden.

Aqui no sabemos se haya pensado en nada; es mas, que todavía no hemos visto publicado en los periódicos de Madrid ningun acuerdo con relacion á esta provincia, cuando de tantas otras se han publicado.

Esperamos que en lugar de gastar el tiempo inútilmente tratando cuestiones que hoy por hoy debieran relegarse al olvido, nuestros paisanos demuestren que no en vano la heroica Almeria ostenta uno de los mejores títulos para ser de las primeras en contribuir con cuantos recursos pueda á aliviar la suerte de los que pelean en el Norte, contra las huestes del absolutismo.

**Las calles de esta poblacion** están literalmente invadidas por la raza canina. Pocas capitales incluso las turcas, contarán con un número tan exorbitante de ejemplares de esa familia, pues no parece sino que se multiplican con mas facilidad aun que los pajarillos que anidan en los tejados y en los árboles.

Seguro es que la mayor parte de esos animalitos ni tienen dueño ni hogar; y como se aproxima la primavera, época propensa á la hidrofobia, seria conveniente que se adoptase una medida enérgica haciendo caer sobre los antedichos todo el rigor de las precauciones propias de estos casos, por ver si disminua el nú-

mero y por lo tanto las probabilidades de casos tristes.

**Casos de los yankees.**—Dice *El Cronista* de Nueva-York:

«Un viajero observador ha tenido la humorada de copiar en su *Memorandum* varios avisos que se ven fijados en algunos lugares públicos de los Estados-Unidos. Hé aqui algunos de ellos:

En muchos cafés: «Los que mascan tabaco harán uso de las escupideras y no escupirán las paredes.»

En vapores de rio y ferro-carriles: «Aqui no se fuma y los Caballeros por respeto á las señoras tendrán la bondad de no-ensuciar el suelo con saliva de tabaco.»

En las mesas de escribir de un hotel: «Caballeros á ustedes les es permitido escribir en estas mesas, pero no montar sus pies encima.»

En casi todos los vehículos: «Cuidado con los ladrones!»

En casas de baños: «No se permite dejar piezas de ropa sucia, ni llevarse el jabón ó los cepillos.»

**Unguento y Píldoras Hollo-**vay. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar la digestion en el estado natural de órden y reanimándose el espíritu.

**Se alquilan unos espaciosos** bajos en la calle de Pizarro núm. 12, donde darán razon.

**Santo del dia.**

Jueves 5.—S. Victor, mr.  
Sale el sol á las 6:30 de la mañana, pónese á las 5:55 tarde.  
Luna llena á las 8:15 de la noche.

**Efemérides.**

1493. Llega á Lisboa de regreso de América el célebre Cristóbal Colon.

**Alcaldía.—Arbitrios Municipales.**

*Recaudado en el dia 4.*

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	223	60
Id. del Puerto.	293	72
Id. de la Vega.	57	97
<b>Total.</b>	<b>585</b>	<b>30</b>

Almeria 5 de Marzo de 1874.—Campoy.

**Registro civil.**

*Inscripciones del dia 4 de Marzo.*

Casados.	3
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	1
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	3
Id.—Párvulos.	1

**BUQUES ENTRADOS.**

*Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer*

- De Motril, laud San Francisco, de Paula, patron Eleuterio Gomez, con frutas del pais.
- De Málaga, id. Elisea, id. Gerónimo Lopez, con granos.
- De Oran, vapor Capricho, capitán Juan R. Franco, con efectos.
- De Málaga, id. Vinuesa, id. Francisco Rubio, con id.

**Buques despachados.**

- Para Valencia, laud Elisea, patron Eleuterio Gomez, con frutas del pais.
- Para Oran, id. San Francisco de Paula, id. Gerónimo Lopez, con grano.

Para Cartagena, vapor Vinuesa, capitán Francisco Rubio, con efectos.

Para Newcastle, id. Staphanotis, capitán Carlos Hill, con plomo, esparto y mineral.

**GRANDIOSA EXPOSICION**

de Pinturas al óleo y vistas en celebridades contemporáneas, en el Liceo de esta Ciudad.

Vistas sorprendentes de los episodios más notables de la Commune y de las batallas de la guerra franco-prusiana, y vistas magníficas de cristal de las ruinas de París y de todos los países, monumentos, museos, capitales más notables del globo; espectáculo sin rival y nunca visto en Europa, y que nada dejará que desear á las personas que nos favorezcan con su visita, teniendo que advertir, que dicho espectáculo, en las capitales que se ha exhibido, como París, Londres, Lisboa, Madrid, Roma, etc., etc., la entrada ha sido siempre una peseta, y podemos afirmar, que en todas partes donde hemos tenido el honor de presentar este espectáculo, ha paralizado por completo las tareas teatrales.

*Nombres de las celebridades contemporáneas actuales sacadas del natural.*

Mr. Thiers, presidente de la República francesa. Leon Gambetta, Julio Favre. El general Duval, fusilado por el general Vinoy. La hermosa cantinera comunera, fusilada el 16 de mayo. La comunera Teresa. La comunera María. La comunera Carolina. La comunera Sofi. La comunera Lucia. El malogrado Arzobispo de París, fusilado el 24 de Mayo en compañía de cinco sacerdotes mas, en la prision de la Roquette, pronuncia do las sublimes palabras de «DIOSOS PERDONEN HERMANOS MIOS, DEL CRIMEN QUE VAIS A COMETER» el mariscal Mac-Mahon, vencedor de la Commune. El general Donay. Victor Hugo, la admiracion del mundo civilizado. La heroína comunera Luisa Michel, institutriz, procesada el 16 de Diciembre de 1871 á la pena de deportacion en un reducto fortificado; el proceso está de manifiesto al público. El general Faidherbe. El intrépido general Garibaldi. El rey Guillermo de Prusia. El gran diplomático Bismark. el general Moltke, prusiano. El príncipe Hohenzollern Sigmaringan, El pacificador de España, general Espartero, tan bravo como honrado. El general O'Donnell, El malogrado general Prim. Castelar. El venerable Pio IX. El conde Chambord, pretendiente al trono francés. D. CARLOS DE BORBON y su esposa. La emperatriz de Rusia. Gran coleccion de cuadros al óleo nacara los, representando los principales edificios incendiados por los comuneros de París, con una naturalidad sorprendente; entre ellos se verá el horroroso fusilamiento de Mr. Darbois, Arzobispo de París. Tambien se verá á la completísima perfeccion, cuadros en cristal de Bohemia, representando las capitales siguientes: París, Venecia, Burgos, Segovia, Nueva-York, etc., etc. Tambien se verán los grandes combates y batallas libradas durante la guerra franco prusiana, y los verdaderos episodios y combates de la Commune, librados contra el gobierno de Versalles.

Se vé tambien la conduccion al cadalso de doña Mariana Pineda, de Granada.—Estará de manifiesto por solo ocho dias.—Entrada general 2 rs.

**TRASPASO.**

Se hace del Café situado en el Paseo del 30 de Julio número 9, en el cual darán razon.

**VENTA.**

Se vende en pública subasta una casa de planta baja, situada en la calle del Gran Capitan, término de Almeria, marcada con el número 21, valuada en 820 rs. cuyo remate tendrá lugar el dia 7 del actual á la una de la tarde en la Notaria de D. Mariano de Toro.

**CAFE DE LOS AMIGOS.**

**Administracion vieja.**

Gran funcion para hoy de Zarzuela y verso.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

COMPAGNIE CENTRALE D'ÉCLAIRAGE PAR LE GAZ.

MM. les Actionnaires de la Compagnie centrale d'Éclairage par le gaz sont prévenus qu'il y aura Assemblée générale ordinaire le samedi 11 mars prochain...

ORDRE DU JOUR: Comptes de l'Exercice 1873 et fixation du Dividende; Autorisation à la Gérance de vendre un immeuble appartenant à la Société; Élection au Conseil de surveillance; Travaux d'Obligations à rembourser.

COMPETENCIA.

Déposito de vino y aguardiente por cuenta del cosechero y fabricante de Alabondón, situado en esta ciudad calle de Granada núm. 18. Precios fijos = Vino de buena calidad y color á 20 reales arroba y 1 real jarro.

MARMOLISTA.

Basilio Garcia que vive en el barrio de San José núm. 19, avisó á las personas que tengan que surtir de lapidas y toda clase de trabajos en marmol, que acaba de recibir un surtido de piedras de diferentes clases y tamaños, que arreglará á precios económicos.

Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. Paris. NO MAS CABELLOS BLANCOS. BELLANOGENE. Teintura por coelestina. De DIQUEMARE, etc.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallur, una partida de maquina de puerco de cerretida, como igualmente ginebra y aguardiente de ojeano y soñ.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital después de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

NI CALVAS NI CANAS.

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caidas del pelo, alpecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc.

El Aceit. Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas. Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep. Union 93.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30, d. Julio número 20. La retribucion será convencional. Almería 23 de Diciembre de 1873. Antonio Campos.

Francisco Tortosa, dueño del antiguo y acreditado establecimiento de casa comidas, trasladado á la calle Empedrada (hoy del Cid) donde ofrece servir á sus constantes favorecedores, con el celo, equidad, aso y puntualidad que le distingue.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

- Illustrateur des Dames. 1.ª edicion 6 meses reales vn. 80. Un año id. 150. 2.ª id. un año id. 30. 3.ª id. un año id. 94. 4.ª id. un año id. 84. Elegance Parisienne. 1.ª edicion 6 meses reales vn. 62. Un año id. 110. 2.ª id. 6 meses id. 120. Un año id. 240. Modes Paris. 1.ª edicion 6 meses reales vn. 80. Un año id. 150. 2.ª id. 6 meses id. 40. Un año id. 76.

CONTRIBUCION DE PUERTAS Y VENTANAS.

En la Imprenta de los Sres. Alvarez Hermanos, calle de las Tiendas, se venden las «relaciones» de los edificios que posean, y han de presentar por duplicado, los propietarios ó sus administradores, á la comision de evaluacion y reparto en la capital y á los Ayuntamientos en los pueblos de la provincia. Precios 2 cuartos una.

REGLAMENTO

y cuadro de Exenciones físicas para el servicio del ejército. Aprobado por decreto de 26 de Enero de 1874. Consiste de un folleto en 8.º que se vende á real en la imprenta de la Viuda de Cordero.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazón y de los riñones. UNGUENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO TONICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invenccion del señor ANDRES Y FABIA. mas que suficiente para desecher todos los demas purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los conduce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 rs.

ANTIDOTO SOBERANO. de las enfermedades biliosas, de la manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alferadas. Es el purgante que echaba abajo la tan renovada purga de «Citrate de magnesia», es a despecialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistó la fama por sí sola.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES.

COMPANIA COLONIAL. Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la primera que presentó ensus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gasto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fue importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor. A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los hisros consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañia con sus anuncios. Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia, en paquetes de 1 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72. Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20. En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benítez y Hermanos. NOTA = Los establecimientos de la Compañia están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.